marcado carácter religioso y de gran arraigo popular. Por último, la de San Andrés, en noviembre, que manifiesta un marcado carácter de feria ganadera y artesanal.

En las alquerlas de Pinofranqueado las fiestas se caracterizan por la intimidad y el sentido popular de las mismas. La Itauta y el tamboril alegran las callejuelas del pueblo. El 13 de junio Erlas festeja a su patrón, San Antonio. Castillo tiene sus fiestas patronales el segundo domingo de agosto. Horcajo recibe a su patrón, San Francisco, el 4 de octubre.

Entre las fiestas de Caminomorisco hay que destacar la de la Virgen del Pilar, el 12 de octubre, que es su fiesta principal; pero la de San Cristóbal, el 10 de Julio, es la que acarrea mayor número de forasteros, con motivo de sus ya famosas novilladas que se superan de año en año, gracias en parte a la Peña de San Cristóbal, en la que toma parte casi toda la gente del pueblo y que sirve de aglutinante para lograr un mayor acercamiento con las alquerlas circundantes.

Nuñomoral nos ofrece las fiestas de Nuestra Señora de Agosto, con grandes festejos de todo tipo; las de San Blas, el 3 de febrero, y las fiestas de San Antonio, el 13 de junio. Dentro de las que se celebran en sus alquerlas, podemos citar las de Aceitunilla, también en agosto; en Fragosa y Martilandrán las de Santa Ana, el 26 de julio, y San Pedro de Alcántara; en Vegas de Coria, el 14 de septiembre, las del Cristo de Vegas.

Ladrillar tiene sus fiestas patronales el tercer domingo de septiembre. Con un sentimiento popular y con la visita de muchas gentes de las alquerlas lindantes, festejan ló que ellos llaman "Fiesta de los Dolores".

Casares de las Hurdes, en septiembre, el 14 y el 15, rinden homenaje al Stmo. Cristo, y en lo profano se dan toda clase de concursos y festejos.

De un hondo acento popular es la fiesta que se celebra en Pinofranqueado el domingo des-



pués de San Bartolomé, en agosto.

Una costumbre se estila en aquella zona la noche de San Juan, el 23 de junio. Al filo de la medianoche, los jóvenes recogen flores de los balcones de las casas donde habitan mozas y hacen ramos que depositan en los de aquellas que merecen su amor.



Los ríos hurdanos hacen el deleite de los que visitan esta zona en las épocas veraniegas.

En el lugar de nacimiento de casi todos ellos se forman grandes cascadas naturales.

COMPLEMENTOS TURISTICOS

Quizá sea el alojamiento el mayor problema del turista en Hurdes. Aunque esto se compense en parte por la existencia de lugares donde acampar.

Dentro de la reconocida precariedad de medios, hay lugares para dormir o degustar una rica comida.

Pinofranqueado cuenta con una pequeña fonda y algunas casas de alquiler para los meses de verano. Allí nos podemos encontrar, desde un bar clásico, como es el "Puertas", hasta un mesón típico en el que degustar los pinchos morunos o las patatas bravas; el bar "Santi", con platos combinados; bar "Lola", con picadillo de cerdo y ensalada natural; el bar "Lancha", con una magnifica terraza de verano muy cerca de la playa "Los Angeles". También, en el término de Pino. en Robledo, esta la fonda "Martín", con varias habitaciones dormitorios.

Caminomorisco tiene bares que brindan las distintas especialidades de la comarca, como



vistos de todo tipo de instalaciones secundarias. Uno en la margen izquierda del río, justo mismo en la Playa de los Angeles, y otro al lado de la casa forestal. Estos campamentos son propiedad del ICONA.

En el valle del río Hurdano, al lado mismo de Vegas de Coria, existe una impresionante piña de chopos, este lugar es ideal para la acampada y bastante concurrido. En Rubiaco, el parador y merendero de la Chopera, es un sitio de acampada de gran belleza natural. En Nuñomoral se puede acampar en la Chopera de la Laguna y Nogalita. En Aceitunilla, Las Heras...

ARTESANIA POPULAR

Todavía quedan en Hurdes algunos restos de lo que en tiempos remotos debió ser una brillante artesanía.

el cabrito o el cerdo preparados. El mesón "Del Abuelo" tiene la especialidad de la carne a la brasa y, además, ofrece habitaciones-dormitorios.

En Nuñomoral nos encontramos la pensión "El Hurdano", en la que comer o dormir, y la pensión "La Extremeña", con especialidad en comidas caseras.

En Ladrillar hay alojamiento en varios bares del pueblo.

Casares de las Hurdes además de los bares, tiene la casa de "Tani", con posibilidad de dormir en sus habitaciones y hacer buenas comidas tlpicamente caseras. En Vegas de Coria, el bar "Avenida" y el bar "Los Angeles", sirven de aperitivos codornices a la plancha, cachuelas y se bebe un buen vino de solera y pitarra.

En cuanto a discotecas para la juventud, hay la de "Los Angeles" en Pino; "Dominguez" en Caminomorisco, "Tani" en Casares de las Hurdes, "Las Hurdes" en Vegas de Coria y una última en Fragosa.

LUGARES DE ACAMPADA

En el Valle de los Angeles en Pinofranqueado mismo, hay dos lugares de acampada pro-

LA "ENRAMA" EN PINOFRANQUEADO

Fiesta de "la enramá", que se celebra en Pinofranqueado, el domingo después de San Bartolomé: Mes de agosto.

El día antes de "San Bertol" se procede a "cobrar" el vino a aquellos que pasan por su edad a ser "mozos" del pueblo. Una vez hecho esto y confeccionada una lista de chicos y chicas solteros, se sube sobre las doce de la noche (de "San Bertol") a un viejo torreón existente en Pinofranqueado, y desde allí, mientras se canta, se van extrayendo una papeleta para un chico y otra para una chica, que quedan emparejados. Desde esta noche hasta el domingo siguiente, los mozos han de ir a buscar a sus parejas, acompañarlas en el paseo al atardecer y tratarlas como si de sus novias se tratara.

El día antes de la fiesta propiamente dicha, los mozos llevan chaquetas a sus parejas y éstas recorren los jardines del pueblo recogiendo flores e intentando hacer para su mozo la "enramá" más bonita.

El domingo, a media tarde, se reúnen en la plaza del pueblo todos los mozos, con tamboril y flauta, y desde allí inician el recorrido por todas las calles del pueblo para recoger cada uno a su pareja. Terminado este trámite y reunidas todas ellas, se da un pasacalles por los lugares principales del pueblo, con objeto de que el vecindario presencie el acto. Al fin se dirigen al salon de baile del pueblo, donde los chicos pagan la entrada a la chica, bailan con ellas el primer baile y la invitan a tomar algo. Si después de esto quieren seguir juntos, lo hacen, si no, cada cual prosigue su camino.

Fiesta de hondo arraigo popular y calor humano. Unión entre juventud y viejas generaciones. Exponente de una tradición que se ha de salvaguardar en beneficio del pueblo y de sus propias costumbres y sentimientos.